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貝德神父 

天主召喚所有人成聖：聖母瑪利亞在其中的角色 
 

    在最近的總部會議，我們探討方濟杜福那對後世影響巨大的作品：《我們能

夠成聖嗎？》。我試圖鼓勵大家虔誠地閱讀或再讀聖母軍創辦者的這本經典著

作，特別注意如何將他所述說的實際地應用在我們的生活中。這本書並不需要

我的推薦。它約在一百年前所寫成，現在已經翻譯成好幾種語言，在全世界已

賣出幾十萬本。它的內容，《聖母軍手冊》收錄了不少，或只是稍微改寫。最

近，愛爾蘭主教團出版的《愛爾蘭成人天主教教理》也大量摘錄了它的內容。

我們正在準備慶祝聖母軍創立一百周年，我認為這本書應該受到特別的重視。 

 

    這本書的主題指出召喚每一個人成聖是天主的意願和計畫，還有就是如何

達成這個目標。今天，我願意來談談聖母瑪利亞在其中的角色。 

 

    一開始，我想引用《我們能成聖嗎？》裡面的話：「對聖母瑪利亞，你一定

要有很深的愛情。閱讀和祈禱，再祈禱，直到你獲得那愛。懇求我們的主賜給

你深深愛她，如祂希望你愛她的深度。對她有深深的愛就是成聖的一大徵

兆。」為聖母軍團員或非團員，這是一項非常好的建議。對方濟杜福這樣的祈

禱，天主慷慨地回應了。透過上主一連串的安排和一些朋友，他發現了聖路

易‧瑪利‧葛利寧‧蒙福(聖類思葛利寧)所寫的《真誠孝愛聖母》。他因此領悟

到他後來所描述的「真正的瑪利亞」。他簡單地說出他的故事。有一天，他無意

中聽到一個聖文生善會會員很熱誠地談到一本關於聖母的小書。他沒有很注意

那談話，但他記住了書名和作者。有一天，他在一家二手書店看到架上有這本

書，於是就把它買下。帶回家後，他讀了，卻沒有很感動。他想內容有一點誇

張，認為自己不會再讀它了。後來，湯姆法隆，一個他尊敬、欽佩的好朋友，

勸他再讀。他讀一遍後也還沒有改變主意。等到他以為他讀的是最後一遍時，

他才突然明白聖蒙福所寫的每句話都是真理。然後，他的整個生活因此而改

變。他開始以新的，令人不可抗拒的觀點來看聖母瑪利亞在天主召叫所有人成

聖這計畫裡的角色。 

 

    現在，我們來看一段引自《手冊》的話。方濟杜福寫道：「聖母軍瞭解因為

上主智慧的安排，聖母的力量是無限的，因此對聖母的信心也是無限的。天主

所能賜給聖母的已賜給了她。聖母所能接受的也完全接受了。天主選定聖母為

我們獲得特殊恩寵的工具。我們和聖母聯合工作時，就更能接近天主，因而得

到更多聖寵。的確，我們已將自己投入恩寵的洪流中；因為聖母是天主聖神的



淨配：基督為我們所得的恩寵，無一不是經過聖母的積極參與。聖母不僅滿足

於傳遞所有的恩寵，她還為我們求得一切的恩寵。聖母軍深信聖母這種任務，

所以聖母軍團員特別恭敬聖母。」這段話透露他開始對聖母和她在我們生活中

的地位有深入的理解。所以，他從聖蒙福學到聖母瑪利亞是諸寵中保，尤其是

成聖的恩寵。這是非常簡單的神學原則：瑪利亞給了我們基督，而祂是所有恩

寵的源頭；沒有祂，就沒有任何恩寵。透過瑪利亞賜給我們基督和祂所有的恩

寵本來就是天主的意願和決定。跟隨聖蒙福的思維，方濟杜福這樣寫：「形容聖

母為月亮很適當，因為那正好表示了聖母和基督的關係。月亮沒有自己發光，

它因太陽的光芒而照耀。同樣的，聖母是因為她孩子的光而發出光輝。她和基

督在一起，她所賜給我們的恩寵也來自於基督。」聖母瑪利亞有一個以基督為

中心的使命和使徒工作，而所有其他的使徒工作也一定要分擔她的使命才是真

正的使徒工作，也就是說，將基督和祂所主張的一切帶給世界。 

 

    偶而有人會提出，甚至強調說：聖蒙福和聖母軍誇大了聖母瑪利亞在教會

生活和個別教友生活中的地位。他們說我們給瑪利亞的注意和崇敬比給耶穌的

更多。所以，改正他們關於我們「真誠孝愛聖母」的意見是很重要的。聖蒙福

寫道：「我們對聖母建立堅定的孝愛，只不過是要建立對耶穌基督更完全的熱

愛，是一個找到耶穌基督既容易又確定的方法。如果對聖母的孝愛會導致我們

離開耶穌基督，我們會把它視為魔鬼的手段而加以拒絕。但事實並不是這樣。

相反的，正如我過去說明和將來也要說的，我們必須孝愛聖母才能真正找到耶

穌基督，深情地愛祂，忠誠侍奉祂。」 

 

    我們常祈禱，盼望分享一點我主基督對祂母親瑪利亞的愛，還有瑪利亞對

她兒子耶穌的愛。我們尋求沉浸在這母子關係中，我們深信認識瑪利亞就是認

識耶穌，而認識耶穌也就是認識瑪利亞，祂的母親和我們的母親。 

 

    最後，我希望也祈求聖蒙福的《真誠孝愛聖母》將在我們準備慶祝聖母軍

成立一百周年的過程中能有主要的角色。聖母軍是在「真誠孝愛聖母」的基礎

上成立和發展的；只要它一直是聖母軍的首要特質，聖母軍就會不斷蓬勃發

展。 


